

Reporte de Lectura

Tema:	1.2 Formas de investigación 1.2.1 Pura 1.2.2 Aplicada
-------	--

Ficha de la fuente de información.

No. 1	<i>Fuente original (hipertexto o base de datos). Google académico</i>
-------	---

Palabras claves. Investigación básica, investigación tecnológica, exploratoria, descriptiva, explicativa, predictiva, tecnológica, aplicada, sustantiva y operativa.

Referencia APA.

Esteban Nieto, N. (2018). Tipos de investigación. Consultado el 25 de agosto de 2025 en

<https://core.ac.uk/download/pdf/250080756.pdf>

RESUMEN (si la información es tomada de un artículo)

El propósito de este estudio es analizar tipos de investigación y destacar su importancia en el proceso de la investigación científica. Se ha universalizado los tipos de investigación a) Investigación básica e b) Investigación aplicada. Están comprendidas en la investigación básica los siguientes estudios: investigación exploratoria, investigación descriptiva, investigación explicativa e investigación predictiva, investigación que tiene sus orígenes junto al nacimiento de la filosofía con sus interrogantes sobre el cosmos, la naturaleza y el propio hombre. Estas son las que conducen a un conjunto de respuestas probables, orientadas a responder aquellas grandes interrogantes, las que forman parte del saber universal, del modo de vida y bienestar social. La investigación aplicada o de carácter tecnológico es otro tipo de investigación científica que conduce a la transformación material de las sociedades en el mundo. Esta se divide en investigación sustantiva que llega a ser plasmada en prototipos, y la investigación operativa que tiene que ver con los sistemas y enlaces virtuales y físicos que han experimentado un vertiginoso desarrollo en las ciencias de la comunicación e información.

Texto (literal con número de página)

TIPOS DE INVESTIGACIÓN (1)

La investigación básica o sustantiva recibe el nombre de pura porque en efecto está interesada por un objetivo crematístico, su motivación se basó en la curiosidad, el inmenso gozo de descubrir nuevos conocimientos, como dicen otros, el amor de la sabiduría por la sabiduría. Se dice que es básica porque sirve de cimiento a la investigación aplicada o tecnológica; y es fundamental porque es esencial para el desarrollo de la ciencia. Analizaremos los tres niveles de Sellitz: el exploratorio, el descriptivo y el explicativo.

LA INVESTIGACIÓN BÁSICA EXPLORATORIA (2)

Según Claire S. (1965:69) es una búsqueda de información con el propósito de formular problemas e hipótesis para una investigación más profunda de carácter explicativo. Estos estudios

Reporte de Lectura

exploratorios, llamados también formularios tienen como objetivo “la formulación de un problema para posibilitar una investigación más precisa o el desarrollo de una hipótesis” (Sellitz, et al 59-69).

LA INVESTIGACIÓN APLICADA O TECNOLÓGICA (3)

Está orientada a resolver los problemas que se presentan en los procesos de producción, distribución, circulación, y consumo de bienes y servicios de cualquier actividad humana. Se denomina aplicadas; porque en base a investigación básica, pura o fundamental en las ciencias fácticas o formales se formulan problemas o hipótesis de trabajo para resolver los problemas de la vida productiva de la sociedad. Se llama también tecnológico, porque su producto no es un conocimiento puro, sino tecnológico. Este tipo de investigaciones están orientadas a mejorar, perfeccionar u optimizar el funcionamiento de los sistemas, los procedimientos, normas, reglas tecnológicas actuales a la luz de los avances de la ciencia y la tecnología; por tanto, este tipo de investigación no se presta a la calificación de verdadero, falso o probable sino a la de eficiente, deficiente, ineficiente, eficaz o ineficaz (Ñaupas H. M., 2013, págs. 69- 70) .

Prontuario

Parafraseo del texto seleccionado.

1. La investigación denominada pura o fundamental se le llama así porque su interés radica efectivamente en un objetivo económico, y su impulso se basa en la curiosidad y el profundo placer de descubrir nuevos saberes; como también se menciona, es el amor por el conocimiento en sí mismo. Se le considera básica porque constituye la base sobre la cual se apoya la investigación aplicada o tecnológica, y es vital porque es crucial para el progreso científico. Examinaremos los tres tipos establecidos por Sellitz: el exploratorio, el descriptivo y el explicativo.
2. Según Claire S. (1965:69), consiste en la recopilación de datos con el fin de definir problemas y plantear hipótesis para una investigación que profundice en explicaciones. Estas investigaciones en fases iniciales, también denominadas formularios, buscan “definir un problema para facilitar una investigación más detallada o la creación de una hipótesis” (Sellitz, et al 59-69).
3. Está enfocada en abordar las dificultades que surgen en los procesos de producción, distribución, circulación y consumo de bienes y servicios relacionados con cualquier actividad humana. Se le caracteriza como aplicada, porque a partir de investigaciones básicas, ya sean puras o fundamentales en ciencias concretas o abstractas, se generan problemas o hipótesis de trabajo destinadas a solucionar cuestiones en la vida productiva de la sociedad. También se le conoce como tecnológico, ya que su resultado no es un conocimiento teórico, sino que es de naturaleza tecnológica. Estas investigaciones se centran en mejorar, perfeccionar u optimizar el rendimiento de los sistemas, procedimientos, normas y reglas tecnológicas actuales, teniendo en cuenta los avances en ciencia y tecnología; por lo

Reporte de Lectura

tanto, este tipo de investigación no se clasifica como verdadero, falso o probable, sino que se evalúa como eficiente, deficiente, ineficiente, eficaz o ineficaz (Naupas H. M. , 2013, págs. 69- 70).

Reporte de Lectura

Tema:	El dilema del empleo informal y la pobreza monetaria.
-------	--

Ficha de la fuente de información.	
No.	<i>Fuente original (hipertexto o base de datos). Google académico</i>
Palabras claves. Empleo informal, pobreza, leyes laborales, protección social, República Dominicana	
Referencia APA. Núñez, J. B. R. (2024). El dilema del empleo informal y la pobreza monetaria. <i>REALIS - Revista de Estudios AntiUtilitaristas e PosColoniais</i> , 14, 1-26. https://doi.org/10.51359/2179-7501.2024.264725 .	
RESUMEN (si la información es tomada de un artículo)	
Este trabajo explora la relación entre el empleo informal y la pobreza monetaria en la República Dominicana, enfocándose en los factores estructurales que vinculan ambos fenómenos. Los trabajadores informales suelen carecer de protección social, enfrentan baja productividad y ganan salarios de subsistencia, lo que los atrapa en un ciclo de pobreza. El estudio se basa en diversos marcos teóricos, incluyendo las perspectivas Dualista, Institucional, Estructuralista y Voluntarista, para explicar la persistencia de la informalidad. Destaca que los bajos niveles educativos y el acceso limitado al capital son determinantes clave del empleo informal y la pobreza. La evidencia empírica muestra que el empleo informal agrava la pobreza, ya que los trabajadores de este sector carecen de recursos financieros, atención médica y protección social. Además, algunos trabajadores eligen voluntariamente el empleo informal para evitar impuestos y regulaciones a cambio de condiciones laborales flexibles. Los resultados sugieren que son necesarias reformas estructurales, incluidos cambios en las leyes laborales, la expansión de la protección social y la promoción de la educación técnica para abordar las causas de la informalidad. En conclusión, este trabajo subraya la necesidad de políticas públicas sostenibles que fomenten oportunidades de empleo formal, reduzcan la pobreza y mejoren las condiciones socioeconómicas de los trabajadores del sector informal.	

Texto (literal con número de página)
"Este trabajo explora la relación entre el empleo informal y la pobreza monetaria en la República Dominicana, enfocándose en los factores estructurales que vinculan ambos fenómenos. Los trabajadores informales suelen carecer de protección social, enfrentan baja productividad y ganan salarios de subsistencia, lo que los atrapa en un ciclo de pobreza" (p. 1).
"El empleo informal y la pobreza monetaria son fenómenos que caracterizan a los países en vías de desarrollo, siendo ambos fenómenos retos para los planificadores de políticas públicas que buscan

Reporte de Lectura

orientar dichas políticas en camino al desarrollo económico. La informalidad laboral está asociada con la falta de protección social [...], lo cual representa riesgos presentes y futuros para los empleados en esta modalidad" (p. 3).

"Una característica socioeconómica de los empleados en el sector informal es que en su mayoría se encuentran en condición de pobreza monetaria. Paralelamente, aquellos miembros de los hogares que se encuentran en condición de pobreza tienden a emplearse en el sector. Esta situación evidencia una clara simultaneidad entre ambos fenómenos" (p. 9)

"Los resultados sugieren que son necesarias reformas estructurales, incluidos cambios en las leyes laborales, la expansión de la protección social y la promoción de la educación técnica para abordar las causas de la informalidad" (p. 10).

Prontuario

Parafraseo del texto seleccionado.

El artículo analiza la estrecha vinculación entre el empleo informal y la pobreza monetaria en la República Dominicana, identificando que ambos fenómenos ocurren simultáneamente y se alimentan mutuamente debido a factores estructurales. Se destaca que los bajos niveles educativos y el acceso limitado al capital son causas determinantes que provocan baja productividad, lo que a su vez genera bajos ingresos y falta de protección social.

A través de la revisión de enfoques teóricos (Dualista, Institucional, Estructuralista y Voluntarista) y evidencia empírica, el autor concluye que la informalidad agrava la pobreza al privar a los trabajadores de recursos financieros y atención médica. Finalmente, se propone que para romper este ciclo es indispensable implementar reformas estructurales en el código laboral, expandir la seguridad social y fomentar la educación técnica.

Reporte de Lectura

Tema:	Empleo informal y desindustrialización prematura desde la perspectiva de la demanda.
-------	---

Ficha de la fuente de información.	
No.	<i>Fuente original (hipertexto o base de datos). Redalyc</i>
Palabras claves. Empleo informal; Desindustrialización prematura; Demanda efectiva; América Latina.	
Referencia APA. Casarreal, J., & Cruz, M. (2021). Empleo informal: una explicación desde la demanda. <i>Contaduría y Administración</i> , 66(1), 1-25. http://dx.doi.org/10.22201/fca.24488410e.2021.2595 .	
RESUMEN (si la información es tomada de un artículo)	
Este artículo presenta una explicación desde la demanda del empleo informal. Nuestra propuesta sostiene que es la desindustrialización prematura que aqueja a las economías en desarrollo la causa del empleo informal. Para soportar el argumento teórico, presentamos evidencia empírica usando datos de un grupo de economías de América Latina. Los resultados de nuestra estimación de panel indican que en efecto la desindustrialización prematura incide en el empleo informal. Para reducirlo, por lo tanto, una política enfocada a la re-industrialización debe ser implementada.	

Texto (literal con número de página)
"Nuestra propuesta sostiene que es la desindustrialización prematura que aqueja a las economías en desarrollo la causa del empleo informal" (p. 1).
"Los resultados de nuestra estimación de panel indican que en efecto la desindustrialización prematura incide en el empleo informal. Para reducirlo, por lo tanto, una política enfocada a la re-industrialización debe ser implementada" (p. 11).
"La intención de este trabajo es, por lo anterior, proponer un argumento teórico alternativo, derivado del modelo de desindustrialización de Kaldor (1989, 1967), para explicar el empleo informal. Asimismo, presentar los resultados empíricos de dicha propuesta usando datos de América Latina" (p. 13).

Reporte de Lectura

"En suma, ponemos en el centro de atención, tanto a nivel teórico como empírico, el papel de la demanda para entender la informalidad" (p. 15).

Prontuario

Parafraseo del texto seleccionado.

El artículo desafía las teorías predominantes que explican el empleo informal desde el lado de la oferta (como la rigidez del mercado laboral o decisiones racionales de los agentes) y propone una explicación alternativa centrada en la demanda efectiva. Los autores argumentan que la causa principal de la informalidad en economías en desarrollo es la "desindustrialización prematura", un fenómeno donde el sector manufacturero pierde peso en la economía antes de alcanzar niveles de ingreso altos, impidiendo la absorción de mano de obra en empleos formales y productivos.

Mediante un análisis empírico con datos de países de América Latina, el estudio demuestra que existe una correlación donde la caída en el producto y empleo manufacturero aumenta la informalidad. La conclusión principal es que para reducir el empleo informal no bastan las reformas laborales, sino que es indispensable implementar políticas públicas de re-industrialización que reactiven el crecimiento económico y la demanda agregada

Reporte de Lectura

Tema:	La informalidad y la duración del desempleo de los jóvenes en Latinoamérica, con especial referencia a Ecuador
-------	---

Ficha de la fuente de información.

No. 1	<i>Fuente original (hipertexto o base de datos). Scielo</i>
-------	---

Palabras claves. Joven, informalidad, desempleo, duración, América Latina.

Referencia APA.

Da Silva Bichara, J., Castillo Robayo, C., & Delgado, J. L. (2022). La informalidad y la duración del desempleo de los jóvenes en Latinoamérica. Especial referencia a Ecuador. *Revista de Economía Mundial*, 60, 125-149. <http://dx.doi.org/10.33776/rem.v0i60.5470>.

RESUMEN (si la información es tomada de un artículo)

Los jóvenes de América Latina tienen graves dificultades para integrarse al mercado laboral. La tasa de desempleo juvenil y de informalidad laboral son muy elevadas. Las investigaciones sobre este tema son escasas, centradas en la oferta (capital humano) y poco concluyentes, sobre todo en un contexto de elevada informalidad laboral, como es el caso de Latinoamérica. Por ello, este artículo busca contribuir al debate sobre el desempleo juvenil en América Latina, estimando las principales características del fenómeno (probit), así como los determinantes de la duración (modelo de Kaplan Meier) del desempleo juvenil en Ecuador, y el papel jugado por la informalidad.

Texto (literal con número de página)

"Los jóvenes de América Latina tienen graves dificultades para integrarse al mercado laboral. La tasa de desempleo juvenil y de informalidad laboral son muy elevadas" (p. 1).

"Este artículo busca contribuir al debate sobre el desempleo juvenil en América Latina, estimando las principales características del fenómeno (probit), así como los determinantes de la duración (modelo de Kaplan Meier) del desempleo juvenil en Ecuador, y el papel jugado por la informalidad" (p. 1).

"Nuestra hipótesis de análisis es que la experiencia laboral y las capacitaciones son el principal determinante del éxito laboral de las personas jóvenes, incluso más que la educación formal

Reporte de Lectura

capital humano general" (p. 5).

"El desempleo joven en Ecuador se puede explicar desde la búsqueda de empleo, la segmentación laboral y la falta de capital humano específico. Estas tres variables ayudan a explicar porque los jóvenes presentan tasas de desempleo más altas que los adultos y porque permanecen en esta situación por más tiempo o van con mayor probabilidad a la informalidad" (p. 20).

Prontuario

Parafraseo del texto seleccionado.

El estudio analiza la dinámica del desempleo juvenil en Ecuador utilizando datos de la Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo (ENEMDU) entre 2008 y 2018. A través de modelos econométricos (Probit y Kaplan-Meier), los autores demuestran que, aunque los jóvenes salen del desempleo más rápido que los adultos, sufren de una alta inestabilidad laboral, ingresando y saliendo del mercado frecuentemente debido a la precariedad.

Un hallazgo central es que el capital humano específico (capacitación y experiencia) tiene un impacto más positivo en la estabilidad laboral y la empleabilidad que la educación formal general. De hecho, los jóvenes con mayor educación formal tienden a permanecer más tiempo buscando empleo debido a sus expectativas de acceder al sector formal en un mercado laboral altamente segmentado. El estudio concluye resaltando la necesidad de políticas públicas que fomenten la capacitación técnica y la primera experiencia laboral para romper las barreras de entrada y la alta informalidad.

Reporte de Lectura

Tema:	Mercado de trabajo e informalidad: repercusiones en la Seguridad Social Latinoamericana.
-------	---

Ficha de la fuente de información.	
No. 1	<i>Fuente original (hipertexto o base de datos). Redalyc</i>
Palabras claves. Mercado Laboral, Informalidad, Seguridad Social.	
Referencia APA. Salazar Borrego, N. (2004). Mercado de trabajo e informalidad: repercusiones en la Seguridad Social Latinoamericana. <i>Gaceta Laboral</i> , 10(3), 299-321. http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=33610303 .	
RESUMEN (si la información es tomada de un artículo)	
En la gran mayoría de los países de América Latina se han realizado esfuerzos importantes para desarrollar sus sistemas de seguridad social, algunos introduciendo cambios al esquem "bismarckiano" del Seguro Social y otros por el contrario, han ensayado reformas profundas para sustituir sus sistemas previsionales del Seguro Social obligatorio y establecer regímenes administrativos financieros de corte privado, con el fin de superar en mayor o menor grado dos de los variados problemas que los afectan como lo son "la escasa cobertura dada la segmentación de los mercados de trabajo y los déficits financieros".	

Texto (literal con número de página)
"En la gran mayoría de los países de América Latina se han realizado esfuerzos importantes para desarrollar sus sistemas de seguridad social [...] con el fin de superar en mayor o menor grado dos de los variados problemas que los afectan como lo son 'la escasa cobertura dada la segmentación de los mercados de trabajo y los déficits financieros'" (p. 299).
"La universalización de la cobertura, que fue una premisa en que se sustentaron las reformas de la seguridad social, la inclusión de trabajadores del sector no estructurado, ha sido un factor muy complejo en Latinoamérica, producto de la creciente informalización de la fuerza de trabajo en los dos últimos decenios" (p. 301).
"Para esta organización internacional [OIT], el efecto más contundente de la informalidad en la región es la disminución de la protección social del trabajo, manifiesta en el porcentaje de

Reporte de Lectura

asalariados que cotiza a la seguridad social [...] el sector informal redujo su cobertura y sólo 19 de cada 100 nuevos empleos informales accedieron a la seguridad social" (p. 309).

"A partir de éstas cifras se puede concluir que las reformas adelantadas en estos países, no han logrado establecer mecanismos eficientes para ampliar la cobertura de los regímenes de seguridad social vigentes, entre otras razones por la cultura de ahorro prevaleciente. La gran mayoría de los trabajadores que se dedican a actividades informales, no consideran racional ahorrar para la vejez, cuando sus prioridades se concentran en la satisfacción de las necesidades básicas" (p. 317).

Prontuario

Parafraseo del texto seleccionado.

El artículo examina cómo la estructura del mercado laboral latinoamericano, caracterizada por una alta y creciente informalidad, ha obstaculizado el éxito de las reformas a la seguridad social en la región. La autora explica que los sistemas tradicionales favorecieron históricamente a empleados públicos y sectores formales, excluyendo a grupos vulnerables. A pesar de las reformas estructurales (privatización o sistemas mixtos) implementadas en las décadas de 1980 y 1990 para corregir déficits financieros, la cobertura sigue siendo deficiente.

Esto se debe a que las reformas no consideraron adecuadamente la realidad de un mercado laboral segmentado donde gran parte de la fuerza de trabajo es informal, tiene ingresos fluctuantes y carece de incentivos para cotizar en sistemas costosos cuyos beneficios se perciben lejanos. Se concluye que es necesario diseñar sistemas de seguridad social más flexibles o multipilares que se adapten a la capacidad contributiva real de los trabajadores informales para lograr una verdadera universalización.

Reporte de Lectura

Tema:	Economía informal: Descripción conceptual y mirada al contexto Mexicano
-------	--

Ficha de la fuente de información.	
No.	<i>Fuente original (hipertexto o base de datos). Researchgate</i>
Palabras claves. Informalidad laboral; mercado de trabajo; persona trabajadora	
Referencia APA. Martínez Prats, G., Silva Hernández, F., & Juárez Domínguez, A. A. (2022). Economía informal: Descripción conceptual y mirada al contexto Mexicano. <i>Telos: Revista de Estudios Interdisciplinarios en Ciencias Sociales</i> , 24(2), 256-271. https://doi.org/10.36390/telos242.04 .	
RESUMEN (si la información es tomada de un artículo)	
La economía informal es multifactorial, dinámica y evolutiva, recae en diversas etapas del crecimiento económico de las sociedades, puede existir desde aquellas personas que están en el mercado formal y entre las que no están en formalidad, lo que conlleva a evasión del pago de las contribuciones, pero continúa ayudando al dinero circulante para poder continuar con la operatividad del día a día. El objetivo de este documento es identificar la conceptualización internacional de la economía informal teniendo como referente a la (Organización Internacional del Trabajo [OIT], 1972, 2015) y a Conde González y Marie Delaplace (2016), para identificar los elementos considerados por los autores analizados para su óptima su medición. Por ello, mediante una metodología cualitativa con base a la revisión documental, proceso descriptivo y al análisis de contenido crítico, este documento identifica los elementos característicos de la construcción del término economía informal, así como los indicadores que permiten concretar que la atribución de economía informal está asociada a procesos de marco legal e institucional, transformación del mercado de trabajo, condición laboral conforme al trabajo o servicio prestado por parte de la persona.	

Texto (literal con número de página)
"El objetivo de este documento es identificar la conceptualización internacional de la economía informal teniendo como referente a la (Organización Internacional del Trabajo [OIT], 1972, 2015) y a Conde González y Marie Delaplace (2016), para identificar los elementos considerados por los autores analizados para su óptima su medición" (p. 256).

Reporte de Lectura

"La economía informal es multifactorial, dinámica y evolutiva, recae en diversas etapas del crecimiento económico de las sociedades, puede existir desde aquellas personas que están en el mercado formal y entre las que no están en formalidad" (p. 256).

"La terminología de economía informal se refiere al 'concepto general de informalidad que incluye tanto las relaciones de producción como las relaciones de empleo' (Organización Internacional del Trabajo [OIT], 2002, p. 138)" (p. 261).

"Cabe reiterar que la principal causa de la informalidad es la incapacidad de las instancias legales en hacer cumplir las obligaciones legales (impuestos y regulaciones) y el costo que implica ser formal (evadir las obligaciones legales les permite aumentar sus ganancias)" (p. 267)

Prontuario

Parafraseo del texto seleccionado.

El artículo realiza una revisión documental y descriptiva para analizar la evolución del concepto de "economía informal", destacando la transición desde el término "sector informal" hacia una definición más amplia impulsada por la OIT que abarca tanto las unidades productivas no registradas como las relaciones laborales precarias (empleo informal). Se examina el contexto mexicano, señalando que la informalidad surge, en gran medida, por la incapacidad de las instituciones para hacer cumplir las regulaciones y por los altos costos que implica la formalidad.

Los autores identifican que la economía informal tiene consecuencias negativas como la evasión fiscal, la falta de protección social para los trabajadores y el riesgo de actividades ilícitas (lavado de dinero), pero también reconocen su papel en la generación de empleo y la circulación de dinero en etapas de crisis. Finalmente, se concluye que para una medición óptima y el diseño de políticas públicas efectivas, es necesario considerar indicadores multifactoriales que incluyan el marco legal, las condiciones laborales y las características de las unidades económicas.

Universidad Juárez Autónoma de Tabasco
División de Ciencias Económico Administrativas (CUC)

Reporte de Lectura